



Isabelle Dufour Volume 16, numéro 2, 2010

# Le rapport à l'écrit des élèves des programmes d'études techniques au collégial

← Précédent Suivant →

Le présent texte vise à faire connaître [1] les grandes lignes d'une étude en cours dans un cégep de la région de Montréal sur le rapport à l'écrit des élèves des programmes d'études techniques.

## Pertinence de l'étude

examen des taux de réussite à l'épreuve uniforme de français au collégial conduit, année après année, au même constat : les élèves des programmes d'études techniques y réussissent moins que ceux des programmes d'études préuniversitaires. Les résultats d'une enquête récente sur la maitrise de la langue par les collégiens[2] font également état d'autres écarts : les élèves du secteur technique, se percevant comme moins compétents en français, sont sensiblement plus nombreux que ceux des secteurs préuniversitaires à envisager la maitrise du français comme un défi exigeant. La question de la relation aux savoirs se pose ici. D'où l'objet de notre étude, soit le rapport à l'écrit des élèves de programmes d'études techniques.

## Substrat théorique

Bernard Charlot a théorisé la notion de rapport aux savoirs (1997). Ce faisant, il s'opposait au déterminisme en affirmant que c'est le sens attribué aux savoirs qui est en cause dans les cas d'échecs scolaires, et non pas l'origine sociale des élèves. Bernard Lahire adoptait déjà cette position dans *Culture écrite et inégalités scolaires* en 1993. Aussi le rapport à l'écrit se révèle-t-il crucial, puisque lecture et écriture sont des savoirs transversaux marquant le parcours scolaire.

La compétence scripturale, telle que définie par Christine Barré-de-Miniac, est le résultat combiné de la compétence linguistique et du rapport à l'écriture – ce dernier élément ayant une composante psychoaffective et une composante

sociale (2000, p. 14). Suzanne-G. Chartrand et Michèle Prince, quant à elles, nomment « idéelle » cette dimension renvoyant au domaine psychosocial, c'est-à-dire aux conceptions et aux représentations des fonctions de l'écrit dans l'apprentissage et dans la société en général (2009, p. 21).

### Notre recherche

Nous cherchons à répondre à la question suivante : Quelles sont les dimensions du rapport à l'écrit des élèves des programmes d'études techniques en regard de leur parcours scolaire ? Notre objectif est aussi de comprendre comment ce rapport influe sur les choix vocationnels et les parcours scolaires eux-mêmes.

Sur le plan méthodologique, l'étude prévoit la passation d'un questionnaire socioscolaire sur les pratiques déclarées en lecture et en écriture, l'observation en classe des activités routinières liées à l'écrit, deux entrevues de groupe et, enfin, la rédaction, par les participants, d'une autobiographie de scripteur relatant leur parcours scolaire respectif en lien avec l'écrit.

#### Retombées

Notre recherche qualitative réserve une place de premier plan au discours des participants, ce qui permettra de décrire leur rapport à l'écrit dans toute sa complexité. Cette description fournira un cadre conceptuel pour des interventions à venir en didactique du français au collégial.



- 1 Ce texte est rédigé conformément aux rectifications orthographiques en vigueur. [Retour]
- 2 Carrefour de la réussite, 2010. [Retour]

#### **RÉFÉRENCES**

BARRÉ-DE-MINIAC, Christine (2000). *Le rapport à l'écriture*. *Aspects théoriques et didactiques*, Lille, Presses universitaires du Septentrion.

CARREFOUR DE LA RÉUSSITE AU COLLÉGIAL (consulté le 11 novembre 2010) www.fedecegeps.qc.ca/carrefour\_pdf/synthese\_resultats\_sondage\_CROP\_2010.pdf

CHARLOT, Bernard (1997). Le rapport aux savoirs: éléments pour une théorie, Paris, Anthropos-Economica.

CHARTRAND, Suzanne-G., et Michèle PRINCE (2009). « La dimension affective du rapport à l'écrit d'élèves québécois », *Canadian Journal of Education*, vol. 32, n° 2, p. 317-343.

LAHIRE, Bernard (1993). Culture écrite et inégalités scolaires, Lyon, Presses universitaires de Lyon.

MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION, DU LOISIR ET DU SPORT DU QUÉBEC (consulté le 11 novembre 2010)

www.mels.gouv.qc.ca/sections/publications/index.asp?page=fiche&id=1177&type=2

PARTAGER







#### UN TEXTE DE



# Isabelle Dufour

Conseillère pédagogique au Collège de Maisonneuve, doctorante et chargée de cours à l'Université d'Ottawa



La revue web sur la valorisation du français en milieu collégial

S'abonner à l'infolettre
Site de l'Amélioration du français
À propos
Contactez-nous
Droits d'utilisation
Générique
S'abonner au flux RSS

#### Prendre le taureau par les cornes

Mot du directeur

- À l'écoute de vos besoins
- L'enseignement de la conjugaison: de fausses évidences
- «Stratégies d'écriture dans la formation spécifique»: recherches préalables et perspectives pédagogiques
- Un «CAF en santé» pour les élèves en soins infirmiers du cégep de Sherbrooke
- Le rapport à l'écrit des élèves des programmes d'études techniques au collégial
- L'enseignement du français à l'université de Moncton: une formation axée sur les genres de l'écrit et de l'oral
- Sondage maison sur les mesures de valorisation du français dans les cégeps
- Mots dérivés: quand le mot souche s'obscurcit
- Clavardage et orthographe
- La politique du français au Cégep de Trois-Rivières: un grand jardin passionnant!
- La réussite des élèves aux évaluations en français: que disent les chiffres?
- Des pronoms dignes d'intérêt